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主題: 經歷神蹟後的群眾 

經文: 「我們當行甚麼才算做神的工呢？」「信神所差來的，這就是做神的

工。」(約翰福音六 28b，29b) 

我們原是他的工作，在基督耶穌裏造成的，為要叫我們行善，就是上帝

所預備叫我們行的。(以弗所書二 10) 

前言 

今天我們要從五餅二魚餵飽五千人的故事來分享耶穌在神蹟中的教導。大部分

人渴慕神蹟，認為神蹟就是超自然的現象，或是奇妙的事。宗教生活經常被認

為是神蹟奇事發生的肥沃土地。神蹟奇事是神大能的作為，當然是聖經的一部

分，而且是不可或缺的一部分。約翰福音中記載了七個神蹟，包括醫治病患、

叫死人復活、展示超自然的能力等神蹟。這些神蹟彰顯創造、救贖及引領人的

主，如何持續地介入他自己百姓的生活，來進行更新、建造的工作。然而，如

果把神蹟從生活的脈絡之間剝離，神塑造屬祂百姓的奇妙過程就被截肢斷臂，

一不小心就成為宗教市場中荒誕不經的商品。所以，有學者說，自十七世紀的

啟蒙運動以來，基督信仰最大的挑戰來自理性，但最大的敵人卻是迷信。 

一、約翰福音中的神蹟 

約翰福音中記載了七個耶穌所行的神蹟。一些學者說，約翰福音中的「神蹟」

這個字，有非常特別的含義。「神蹟」就是一個象徵、一個記號。譬如，路標本

身不是目的地，路標只是告訴你，目的地在哪裡的記號。神蹟也就是一個記

號、一個路標，路標本身不是最重要的，最重要的是路標所指向的目的地。約

翰福音中的目標指向哪裡呢？約翰福音的作者說，「但記這些事要叫你們信耶穌

是基督，是神的兒子，並且叫你們信了祂，就可以因祂的名得生命」(二十

31)。「信耶穌是基督」與「得著生命」是翰福音中的神蹟，從頭到尾要訴說的

主題。 

然而，耶穌並不熱衷談論他所行的神蹟本身，而且還提醒人們不要把這些

神蹟奇事看作是辨別真假先知的依據(馬太福音 24:24)。四福音書中耶穌也斷然

拒絕人用神蹟來判斷他的屬天權柄(馬太福音 12:38-39)。既然行神蹟的是耶穌，

發言評論神蹟的也是耶穌，在我們的信仰生活中，應該如何看待神蹟？ 

對於約翰福音中耶穌所行的神蹟，還是要回歸作者約翰寫作本書的目的，

從「信耶穌」和「得生命」的脈絡來了解。神蹟本身不是最重要的，重要的是

引導我們去認識在背後這一位行神蹟的  主，並對經歷的神蹟做出對的回應。

今天我們要從五餅二魚餵飽五千人的故事來分享耶穌在神蹟中的教導。 

二、用五餅二魚餵飽五千人 

五餅二魚餵飽五千人的故事記載在《約翰福音》第六章第一到十五節。話說耶

穌有一天來到了一個地方講道，很多跟從者來。聖經記載大約有五千個人。時

間很晚了，於是耶穌就問腓力說：「很晚了，為我們準備一些食物吧！」。腓力

回答說：「啊 ! 這裡是荒郊野外啊！而且就算有兩百銀子也不夠我們吃啊！再

說就算真有錢也沒地方買？」。當時兩百銀大約是兩百個人一天的工資；一筆不
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小的數目。而且就算有錢，在這裡荒郊野地的，也找不到地方買啊！這是腓力

就現實狀況的回答。 

這個時候，一個叫做安得烈的門徒來了。根據經文的描述，安得烈應該是

一個比較主動、樂觀的人。他告訴耶穌：「這裡有食物，不是沒有；有一個小孩

子帶了五個餅、二條魚。不過怕不太夠？」。其實應該是很不夠。  

 五個餅二條魚，怎麼給五千個大男人加上他們的家屬吃飽呢？聖經說，耶

穌在祝謝以後，就將五餅二魚分分分，分給在場所有的人吃飽了。不只是吃

飽，還有吃剩的。這個神蹟傳遞了一個人生經常要面對的問題： 到底你我的人

生，怎麼面對匱乏的時候？我們是只看見沒有的，只看見不夠的，或是轉換眼

光，透過耶穌看見豐富。當民眾把既有的，交給耶穌的時候，奇蹟發生，眾人

都得吃飽了。 

很可惜，當眾人經歷了「分餅得飽」的神蹟，把目光投向耶穌時，他們只

看到神蹟，以至於心裡所想的卻是錯的。這段經文的最後(六 14-15)，大家看見

耶穌所行的神蹟，就說：「這個人一定是那要到世上來的先知！」。耶穌知道他

們要拉住他，強迫他作王，又獨自避到山上去了。為什麼群眾會有這樣的舉動

呢？要從當時的歷史背景去了解。 

主前 330 年希臘的亞歷山大大帝征服了巴勒斯坦。在他的政策下，希望以

色列也能融入當時推動的「希臘化文化」的潮流中，成為希臘化世界的一員。

三年後，亞歷山大大帝英年早逝，帝國分裂，以色列在幾個帝國繼承人的征戰

中，受盡了戰爭的蹂躪。更有甚者，希臘的統治者安提阿古四世，甚至褻瀆聖

殿，在聖殿中以豬獻祭，並宣告聖經為非法。主前 167-164 年，神透過馬加比

的祭司家族施行拯救，重獻聖殿，推翻外族的統治。 

後來馬加比家族陷入內鬥，導致新興的羅馬政權直接介入。主前 64 年羅馬

將軍龐貝圍攻耶路撒冷，隔年以色列再次臣服在外族的統治下。羅馬皇帝凱撒

奧古斯都借助附庸王大希律建立羅馬的治權。希律的殘暴統治及大興土木工程

加深了百姓的痛苦，也激發出他們對彌賽亞的的盼望與期待。在彌賽亞的期待

中，被五餅二魚餵飽的群眾，認為耶穌是上帝為他們差遣來的先知，於是棄而

不捨地要尋找耶穌，擁立他為王。帶領他們推翻逼迫他們的羅馬政權，脫離水

深火熱的生活。 

群眾終於在迦百農找著了耶穌。於是他們就問了：「拉比啊！祢什麼時候到

這裡的啊？」。只是，他們來的目的早就被耶穌看穿了。於是，耶穌說：「你們

來找我，不是因為看見神蹟，乃是希望吃餅得飽。」。這一段經文是很有意思

的，分餅得飽的當時不就是看見神蹟？為什麼耶穌說，你們來找我，不是因為

看見神蹟，而是要「吃餅得飽」呢？ 

  如前面所說，約翰福音的「神蹟」這個字，不是著重在神蹟的內容，或者

神蹟的細節，而是著重於行神蹟的那位主。畢德生牧師詮釋這段經文說，神蹟

的目的不是讓他們得到自己想要的東西 (吃餅得飽)，而是要彰顯神在耶穌裡的

工作；就是神讓自己成為給予屬他百姓的記號。所以接續的經文(27b)中，耶穌
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才提醒群眾說，「要為那存到永生的食物勞力，就是人子要賜給你們的，因為人

子是父神所印證的。」。可惜，這些民眾還是聽不懂，聚焦在要求耶穌行神蹟，

使他們能吃飽。為了化解百姓的誤會，耶穌隨後引出「我就是生命的糧的經文

(六 35-59)」.  

求主帶領我們，明白耶穌基督教訓，給我們看見人生的兩個層面。你我固

然要依靠必朽壞的食物過生活，但是不要停留在這個層面，讓我們跨越必朽壞

的食物，去尋找、迎接，更是相信這一位帶來永生食物的耶穌基督，並且宣揚

上帝國的福音。 

三、「我們當行甚麼才算做神的工呢？」 

接續五餅二魚的神蹟，下面這段經文(約翰福音 6:28-36)紀載了群眾的回應。根

據前後文，提出問題的群眾，應該就是經歷過五餅二魚神蹟，隔天又渡海去找

耶穌的群眾。隨著群眾跟耶穌對話，耶穌告訴他們，「你來找不是要找行神蹟的

主，是要再吃餅一次。」。假如是這樣，那麼這段經文所記載的對話就更有意思

了，因為群眾馬上反問:「我們該做什麼才算是做上帝的工作呢？」。耶穌回答

說，「信神所差來的，這就是做神的工。」。耶穌所著重的，不是做什麼，而是

從做什麼當中去認識上帝，明白 主的心意，經歷那位道成肉身的耶穌基督。 

聽到耶穌的回答，群眾馬上就提起出埃及的時候，天降嗎哪的奇蹟，因為

天降嗎哪這個歷史事件，在猶太民族的記憶中，是跟生命的糧息息相關。舊約

中常常被提起的出埃及事件，可以看成是以色列人身分認同的一個過程。出埃

及的過程中，耶和華上帝藉著十誡與出埃及的這兩百萬人，訂立神人間的恩約 

(一到四誡)，也為這兩百萬人建立了社會平等的契約 (五到十誡)，使他們能夠

團結一致，離開埃及，穿過曠野，進入應許之地。表面上是摩西帶領以色列人

出埃及，但是真正的帶領者是耶和華上帝。出埃及路上出現的會幕、雲柱、火

柱，及約櫃都彰顯上帝在出埃及的路上與屬他自己的百姓的同在與引領。 

所以當百姓提到吃嗎哪這件事的時候，耶穌提醒他們，其實嗎哪不是摩西

帶給你們的，而是天上的父賜給你們的。曠野降下嗎哪的神蹟，不只是要讓出

埃及那個時候的百姓得飽足，而是要讓他們從經歷嗎哪的供應中，去認識在匱

乏中供應豐富的上帝。 

四、結語 

五餅二魚的奇蹟發生在逾越節的前後，在提比哩亞海北部的海邊。當這些民眾

經歷五餅二魚而吃飽的神蹟時，他們心中會聯想起出埃及中曠野的嗎拿及逾越

節的救贖晚餐。這些留在民眾中的歷史意識，使他們興奮地下了一個結論，跟

他們同在的是一位新的摩西，所以才會說，「這個人一定是那要到世上來的先

知！」(14)。 

經文描述說，吃飽後，這些百姓竟然想要拉住耶穌不放，還要強迫他做

王，領導他們推翻逼迫他們的羅馬帝國？但是這卻不是耶穌來到世上的目的。

我們不能迫使耶穌照我們的想法來行事作為。我們在信仰生活中，常常要提醒

自己。你我是不是常在禱告中，未經過尋求，就把自己缺乏的、想要的，想好
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了答案，畫好了藍圖，纏著耶穌畫押、簽字？  

隔天在迦百農，耶穌再次想要糾正他們的誤解，強調神蹟是要彰顯神在耶

穌裡的工作；就是神讓自己(耶穌)成為給予他自己百姓的記號。很遺憾地，群眾

還是不能夠明白，一直要耶穌行神蹟，變出糧食給他們吃飽。到最後，耶穌只

能坦誠地對群眾說出，「我就是生命的糧。到我這裡來的，必定不餓；信我的，

永遠不渴。只是我對你們說過，你們已經看見我，還是不信。」。並且告訴群

眾，到我這裡來的，在末日我要使他復活。因此，信的人就有永恆的生命。 

聽到耶穌這樣的言論，更加深了群眾的誤解，並引起許多的議論，當下有

大批門徒因此離開(六 66)。離開的理由很簡單，群眾所期盼的彌賽亞是能夠帶

領他們推翻羅馬的統治，有餅和魚可以吃。而耶穌卻告訴他們，我就是生命的

糧，信的人就有永恆的生命。說穿了，群眾離去的根本原因就是，耶穌這位彌

賽亞的使命與群眾對彌賽亞的期待不合，因此群眾聽不下去，離開耶穌另找別

人去了。這是不是也是，你我在信仰的道路上，走不下去，離開  神的理由？ 

當許多跟從者退去的時候，耶穌就問十二使徒：「你們呢？你們也要退出

嗎？」。西門‧彼得回答說：「主啊，你有永生之道，我們還歸從誰呢？我們已

經信了，又知道你是 神的聖者。」(68-69)。彼得的回應就是相信，肯定耶穌

就是他們所期盼的彌賽亞(基督)。所以，你我不要讓耶穌最後再說：「我在你們

面前行了這些，你們仍然不信。」。 

保羅在以弗所書二章 1-10 與以弗所的信徒，分享了耶和華上帝藉著耶穌基

督所要成就的工作。保羅說， 

從前，你們因犯罪違抗上帝的命令，你們在靈性上是死了。但是，上帝有

豐盛的憐憫；他對我們的愛浩大無窮。我們的靈性在違命的罪中死了的時

候，他使我們跟基督一同再活過來；是他的恩典救了你們的。他這樣做是

要向世世代代表明他極大的恩典，就是他從基督耶穌向我們顯示出來的慈

愛。你們是靠上帝的恩典、憑信心而得救的；這不是出於你們自己的行

為，而是上帝的恩賜。既然不是靠行為，你們就沒有什麼好誇口的。上帝

是我們的創造者，他藉著基督耶穌改造了我們，要我們行善；這是他早已

計畫要我們去做的。(2019現中譯本) 

保羅明白告訴我們，基督信仰的起點是  神的恩典，基督信仰的建立是因信稱

義，基督信仰的生活是預備成為  神行善的器皿。 

如果你喜歡看神蹟，耶穌基督在十字架上成就的救贖恩典就是最大的神

蹟。如果你要問「我們當行甚麼才算做神的工呢？」，請你記得，你(我)們是靠

上帝的恩典、憑信心而得救的；這不是出於你們自己的行為，而是上帝的恩

賜。認識到上帝是我們的創造者，他藉著基督耶穌改造了我們(的生命)，要我們

成為祂行善的器皿。懇請聖靈上帝幫助我們了解上帝的慈愛與恩典，帶領我們

行在永生的道路上。 


